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Actuailes est un bimensuel d’actualité gratuit pour les 10-15 ans. Nous
avons besoin de votre aide pour continuer à offrir cet abonnement en ligne
gratuitement, fruit du travail de nos 35 bénévoles. Grâce à votre soutien 
matériel, nous pouvons financer le site actuailes.fr et le développement
du journal dans les établissements scolaires. Ainsi vous contribuez à faire
grandir et connaître Actuailes.

Je fais un don pour soutenir le projet.

a besoin de vous...

50€ (ex : – 33 !, coût réel 17 !)

100€ (ex : – 66 !, coût réel 34 !)

200€ (ex : – 132 !, coût réel 68 !)

Autre : ............................................

Nom* : ............................................................. Prénom* : ...........................................................
Adresse* : ........................................................................................................................................
...............................................................................................................................................................

CP* : l.....l.....l.....l.....l.....l  Ville* : .....................................................................................................
E-mail : .......................................................@................................. Tél. : .....................................

66% de réduction fiscale
Vous bénéficiez d’une réduction d’impôt sur le revenu de 66 % du montant 
de vos dons au fonds de dotation de l’association Marcel-Callo qui verse l’inté-
gralité de votre don à Actuailes.

*Données obligatoires, nécessaires à l’établissement et l’envoi de votre reçu fiscal.
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Composé de 35 ministres, mi-
nistres délégués ou secrétaires

d’État, le gouvernement a de
grandes ambitions. Gabriel Attal
veut en effet des résultats rapides,
et a choisi une méthode simple : 
« De l’action, de l’action et encore
de l’action. » Il a l’entière confiance
du président de la République,
mais ne dispose pas de majorité à
l’Assemblée nationale pour faire
voter ses lois. Quant aux Français,
les sondages indiquent qu’ils sont
peu nombreux à soutenir Gabriel
Attal, excepté les plus de 65 ans. 

Les priorités
Gabriel Attal souhaite pour-

suivre ses efforts au profit des agri-
culteurs. Leur colère couve encore
et ils pourraient reprendre leurs ac-
tions avant le Salon de l’agriculture
le 24 février. En effet, sur certains
sujets, il peut y avoir une différence
de discours entre le gouvernement
et l’Union européenne. 

La construction de logements
apparaît également comme une 
urgence, avec le besoin de 30 000 lo-
gements neufs en 3 ans. Gabriel

Attal veut que les
banques prêtent de
l’argent plus facile-
ment. Le gouverne-

ment souhaite aussi mieux lutter
contre le trafic de drogue et la

délinquance des enfants.
Certains adolescents pour-
raient être envoyés dans
des pensionnats avec 
l’accord de leurs parents, afin de 
les éloigner des mauvaises fréquen-
tations. 

Pour Gabriel Attal, il faut de
plus accélérer la croissance écono-

mique et amé-
liorer l’accès
aux soins des
Français.    

L’école
Ancien ministre de l’Éducation,

Gabriel Attal a dévoilé ses mesures
pour l’école. Des groupes de ni-
veaux seront mis en place dès la
rentrée prochaine au collège. Le
choix du redoublement pourra être
fait par les professeurs contre l’avis
des parents. Et aucun élève ne
pourra passer en seconde sans avoir
obtenu son brevet. Le Premier mi-
nistre demande plus de discipline
en classe avec des sanctions au plus
tôt. Enfin, il s’inquiète du temps
passé devant les écrans, et voudrait
qu’il n’y ait
aucun enfant
sur les réseaux
sociaux avant 
13 ans, et uni-
quement avec l’accord des
parents entre 13 et 15 ans. 

Beaucoup de 
bruit pour rien ?

Et si ses annonces n’étaient fina-
lement qu’une belle opération de
communication ? Si elles répondent
aux besoins des Français, on peut
toutefois s’interroger sur la volonté
et la capacite du gouvernement à
les mettre en œuvre. 

Sur ses capacités, il ne dispose ni
de la confiance des Français, ni de
majorité à l’Assemblée nationale et
au Sénat. Les précédents efforts
n’ont souvent rien donné, mal-
heureusement. C’est ainsi le cas à
Mayotte, en plein chaos sécuritaire
alors que le ministre de l’Intérieur
s’est engagé il y a longtemps à 
résoudre le problème. 

Sur l’école, Gabriel Attal a bien
perçu l’inquiétude des parents,
mais se heurte à des syndicats de
professeurs. Il a donc nommé une
ministre jugée laxiste par la droite,
afin de rassurer les syndicats de
gauche. Tout cela ne fait pas une
politique.

Pour obtenir enfin des résultats,
ce sont des reformes de fond dont a
besoin notre pays. Et du courage
pour les mener à bien. Les pro-
chains mois permettront de juger la
crédibilité des annonces. Les Fran-
çais pourront s’exprimer lors des
élections européennes le 9 juin. ●
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UNE CERTAINE IDÉE DE LA FRANCE Julien Magne

Un nouveau gouvernement

Un mois après sa désignation, le Premier ministre, Gabriel A!al, dispose enfin d’un
gouvernement complet pour conduire sa politique. Quelles sont ses priorités ? 

enfin au complet
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L’ agriculture française connaît
une grave crise, qui remet en

cause la sécurité de notre alimen-
tation. Les causes sont multiples : 
salaires misérables, concurrence
déloyale, mais également trop de
taxes, de papiers administratifs 
et de normes. Le gouvernement a
annoncé de nombreuses mesures
pour y remédier. Sont-elles à la
hauteur des enjeux ?

Les annonces
Particulièrement investi dès le

début de la crise, le gouvernement
a multiplié les annonces. Le Pre-
mier ministre Gabriel Attal a ainsi
déclaré que « la France ne serait plus
la France sans ses agriculteurs »,
rappelant le caractère central de
l’agriculture dans notre pays. Il a
toujours soutenu que leur colère
était légitime et qu’il ferait son
maximum pour améliorer la situa-
tion. 

Le Premier ministre a décrété
une exception pour l’agriculture,
qui mérite d’être plus aidée que
d’autres secteurs. Il a également
promis de lutter contre la concur-
rence déloyale en contrôlant mieux
ce qui est vendu. Des aides finan-
cières sont annoncées, ainsi que 
des mesures de simplification ad-
ministrative. Les agriculteurs vont

pouvoir continuer à utiliser certains
pesticides. Enfin, le gouvernement
continue à travailler sur d’autres 
sujets importants qui prennent plus
de temps.    

Suffisantes ?
Si elles ont permis de calmer

temporairement la colère, ces an-
nonces sont-elles suffisantes pour
résoudre durablement la crise et 
enrayer le déclin de l’agriculture
française ? Si on peut l’espérer, des
questions demeurent toutefois. 

En effet, la plupart des réponses
ne sont pas dans les mains du 
gouvernement, mais de l’Union
européenne. La France a signé des
traités qui l’ont dépossédée d’une
partie de sa capacité à décider par
elle-même. C’est ce que l’on appelle
une perte de souveraineté. De plus,
les revendications agricoles viennent
en contradiction des objectifs écolo-
giques européens auxquels le gou-
vernement adhère pleinement. Il va
falloir faire un choix, et ce n’est pas
clair à ce stade.

Enfin, si l’agriculture est une
priorité actuelle, les agriculteurs 
savent que les priorités du gouver-
nement changent vite, au gré des
crises. Les précédents efforts étaient
pour l’école, auparavant l’hôpital, 
or les choses ont peu évolué. 

Le temps long
La période qui s’ouvre doit 

désormais permettre de refaire de la
France le grand pays agricole qu’il a
toujours été, afin de nourrir sa po-
pulation sans dépendre de l’étran-
ger. L’État doit mieux protéger 
nos agriculteurs de la concurrence,
même si cela contrarie l’Union 
européenne. Les Français devraient
également réfléchir à leur façon 
de se nourrir. Est-il bon d’importer
des fruits du bout du monde au dé-
triment des fruits de saison produits
en France ? Ne vaut-il mieux pas
payer un peu plus cher un légume
de qualité produit localement ? 

Cri de colère et appel au secours,
cette crise aura permis d’attirer l’at-
tention sur une situation inquié-
tante pour l’avenir de notre pays.
Et, si la tension est temporairement
retombée en France, ce n’est pas 
le cas en Espagne ou en
Italie où les tracteurs
bloquent encore les routes
pour protester contre la
politique de l’Union
européenne. ●

Suite aux annonces du gouvernement le 1er février, les agriculteurs ont levé leurs barrages. 
Ils déclarent toutefois qu’ils seront de retour si leurs espoirs sont déçus, et que les paroles ne
se traduisent pas en actes. 

Agriculture :des réponses
à la hauteur des enjeux?



Lorsqu’elle n’est pas associée à
d’autres anomalies, cette sur-

dité est en grande partie liée à un
gène qui dysfonctionne. Un espoir
de guérison semble se profiler.  

Comment fonctionne
notre oreille ? 

Lorsque l’on entend un bruit,
celui-ci est capté par notre conduit
auriculaire. L’onde sonore fait vi-
brer le tympan, paroi qui se trouve
au fond. Derrière le tympan, des
osselets amplifient cette onde. Le
signal est ensuite capté au niveau
de l’oreille interne par des cellules
ciliaires qui le transforment en
message nerveux pour le nerf audi-
tif qui conduira enfin l’informa-
tion du son au cerveau.

Nous avons découvert il y a
quelques années que, dans un petit
nombre de surdités de naissance,
les cellules ciliaires des malades

n’ont pas la protéine essentielle à
leur fonctionnement, l’otoferline. 

Actuellement la seule façon de
les traiter est de les appareiller ou
d’implanter chirurgicalement un
petit appareil électronique tentant
de remplacer le travail de l’oreille
interne. Voici comment on résout
la surdité de perception de nais-
sance.

Les recherches
De nombreux chercheurs tra-

vaillent depuis des années sur la
façon de corriger ce gène dysfonc-
tionnel. En février 2019, une
équipe de Français, en collabora-
tion avec des Américains, avait
montré que l’injection d’un ADN
du gène codant1 avec la protéine
otoferline dans l’oreille interne (la
cochlée, plus précisément) avait
permis à des souris sourdes por-
teuses de ce gène dysfonctionnel
de retrouver l’audition. Depuis,
de nombreuses équipes travaillent
pour rendre cette découverte ap-
plicable à l’homme.

Bonne nouvelle 
En novembre dernier, une

équipe chinoise a annoncé que 
plusieurs enfants atteints de ce type
de surdité avaient retrouvé l’audi-
tion grâce à cette thérapie génique2.

Ils ont utilisé un virus inoffensif, y
ont placé une copie fonctionnelle
de l’ADN du gène codant l’oto-
ferline, et ont injecté le tout dans la
cochlée. Le gène a permis de se ré-
pliquer et de produire l’otoferline
manquante pour retrouver le signal
nerveux de l’audition.

Mi-janvier, c’est une équipe
américaine qui publiait sa réus-
site : un enfant marocain de 11 ans
a retrouvé l’audition. En revanche,
l’élaboration du langage se faisant
dès les premières années de vie, il
n’a retrouvé que l’ouïe. L’objectif
est de proposer cette thérapie aux
enfants dès leur plus jeune âge.

Une équipe française a ainsi ob-
tenu l’autorisation de tester cette
thérapie et tenter de définir le do-
sage adéquat à injecter pour avoir
un résultat optimal. L’étude aura
lieu sur 12 enfants de 6 à 31 mois.
Affaire à suivre… !

Au total, ces découvertes nous
montrent le travail laborieux de nos
chercheurs. Les Français ne sont
pas en reste. Leur tâche est loin
d’être finie, mais ces avancées ou-
vrent un espoir réel. Le gène en
cause dans ces études est très rare,
mais pourrait ouvrir la voie à une
thérapie génique sur plus de 150
gènes impliqués dans la surdité
congénitale. ●

UNE CERTAINE IDÉE DE LA FRANCE Dr Emmanuelle Fernex
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Des millions de personnes dans le monde sont a!eintes de surdité dès la naissance. 

1. Il s’agit souvent d’apporter l’ADN ou l’ARN d’un gène normal et fonctionnel pour remplacer celui qui n’est pas ou peu fonctionnel, et
ainsi corriger les effets entraînant la maladie.

2. La thérapie génique est un ensemble de techniques qui consistent à corriger le fonctionnement d'un gène « malade ». 

Guérir la surdité
profonde

de naissance?

Schéma de l’oreille humaine
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La France est le premier producteur et exportateur
de céréales au monde. Chaque année, une bonne

partie de la récolte française de céréales transite par la
Seine pour rejoindre le port de Rouen, où elle part
pour l’exportation. 

Mais cette année, par mesure de sécurité et pour
permettre l’installation des équipements nécessaires,
la préfecture d’Île-de-France a décidé la fermeture 
totale de la Seine à la navigation 7 jours avant la cé-
rémonie d’ouverture des Jeux olympiques, qui aura
lieu le 26 juillet. Ensuite, et jusqu’au 8 septembre,
dernier jour des Jeux paralympiques, la Seine sera 
fermée quasiment 1 matin sur 2 afin de permettre 
la tenue des épreuves olympiques de nage dans le
fleuve. 

Ces mesures sont actuellement vécues comme une
catastrophe par les agriculteurs inquiets. Il faut donc
désormais résoudre un véritable casse-tête logistique.
Les camions ne sont pas une solution, car il en faut 
80 pour remplacer une barge. De surcroît, il y a une

pénurie de chauffeurs routiers. Et pour le train, il 
aurait fallu s’organiser il y a un an. 

Les producteurs demandent donc la possibilité
d’organiser deux convois exceptionnels de 20 à 
30 péniches afin de limiter les dégâts financiers. Cela
est actuellement refusé. Et il existe un risque majeur
en cas d’intempéries, qui pourraient abîmer les grains
que l’on ne peut transporter. Pris au dépourvu par 
un sujet qu’ils n’avaient pas anticipé, les organisa-
teurs vont devoir trouver une solution. Sinon, la fac-
ture de ce gâchis pourrait atteindre un demi-milliard
d’euros. ●

Des jeux, mais
moins de pain?

Après une interruption de treize ans, la Course des
garçons de café fera son grand retour le 24 mars

dans les rues de Paris. Née en 1914, l’épreuve devrait
réunir 200 participants sur un parcours de deux kilo-
mètres, avec départ et arrivée à la mairie de Paris.
Tous devront porter un plateau rond avec un crois-
sant, un verre d’eau et un café, sans les renverser, et
sans courir. La tenue leur est fournie : haut blanc, 
bas noir et tablier. Un bon entraînement à 4 mois des
Jeux olympiques, où ces professionnels ne devraient
pas chômer. ●

Retour de la mythique Course
des garçons de café

Bon plan
Déjà 1 000 com-
merces se sont
engagés à rem-
plir gratuitement
les gourdes de
touristes et des
Parisiens. 

Un succès planétaire
Cette course a fait des émules et traversé les
océans. On la retrouve dans 50 pays, de Berlin à
Washington, de Londres à Buenos Aires, mais éga-
lement dans de nombreuses villes françaises de
province. 

Course des garçons de café en 1928.
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Les chiffres
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La France championne 
du monde de la boulangerie

Dans le monde entier, les Français sont 
imaginés avec un béret sur la tête et une baguette de
pain sous le bras. Un cliché qui a la vie dure. La 
baguette est d’ailleurs depuis 2022 inscrite au patri-
moine immatériel de l’UNESCO. Et pourtant, il aura 
fallu attendre 16 ans pour voir à nouveau des Français 
devenir champions du monde de la boulangerie. 
Rassemblant tous les deux ans les meilleures équipes
mondiales, cette compétition est composée de quatre
épreuves : baguette et pain du monde, viennoiserie,
restauration boulangère et pièce artistique. Au terme
des présentations, le jury a sacré les Français, devant
les Coréens et les Japonais. Bravo à nos champions
pour cette victoire « croustillante », comme l’a mali-
cieusement qualifiée le ministre de l’Économie. ●

Un rêve qui a failli partir en fumée
Déjà admirée par plus de 4 000 personnes, la Tour

Eiffel construite par un Français pendant 8 ans est
bien la plus haute jamais construite avec des allu-
mettes. Du haut de ses 7,19 m, elle a nécessité 4 200
heures de travail et 706 900 allumettes. Mais ce travail
n’a pas été validé par le Livre Guinness des records.
En effet, il est stipulé dans le règlement que l’on doit
utiliser des allumettes achetées dans le commerce, la
partie rouge inflammable devant être grattée à chaque
fois, sans la couper. Malheureusement, le Français
n’avait pas lu ce règlement
et a bâti sa tour avec des
allumettes dont le bout
rouge soufré était déjà
coupé, afin de gagner du
temps. Il a toutefois dé-
posé un recours. Bien lui
en a pris ! Le jeudi 8 fé-
vrier, le Guinness a revu
ses critères de sélection 
et finalement validé son
record. Bravo ! L’ancien
record était détenu par 
un Libanais avec une tour
de 6,53 m. ●

1 5 6 0
nombre de restaurants McDonald’s
en France. Ce chiffre impressionnant
fait de cette marque le plus grand
restaurateur dans notre patrie, 
pourtant pays de la gastronomie.

678000
naissances en France en 2023 : 
il s’agit du nombre le plus bas 
depuis la fin de la Seconde 
Guerre mondiale. Le taux de 
fécondité s’élève à 1,58 enfant
par femme. Le nombre de 
décès a été de 631 000. L’espérance de vie a
quant à elle augmenté : 80 ans pour les hommes

et 85,7 ans pour les femmes.

68,4 millions
d’habitants en France au 1er janvier 2024.

300000
spectateurs (environ) 
pourront assister à la 
cérémonie d’ouverture 
des Jeux olympiques de Paris le 26 juillet 
prochain, depuis les quais de Seine. Initialement
prévue pour 600 000 spectateurs, la jauge a été
diminuée de moitié par le ministre de l’Intérieur
pour des raisons de sécurité.  

44844
animaux abandonnés
ou maltraités ont été
recueillis en 2023 

par la Société Protectrice des Animaux (SPA). 
40 587 ont été adoptés par de nouveaux maîtres
cette même année.

environ des fruits et légumes
consommés en France sont
importés, c’est-à-dire 
proviennent de l’étranger. 
Les importations s’élèvent à
89% pour les poissons, 

53% pour la viande ovine (mouton), 42% pour 
les poulets, 26% pour la viande porcine et 21%
pour les bovins. Nous importons aussi 100% du
riz consommé, 75% du blé dur (y compris pâtes
et semoules) ainsi que 40% du beurre, 37% du
sucre, 36% des fromages et 25% du vin.

50%50%

Le savais-tu ?
Environ 16 millions de baguettes sont vendues chaque
jour en France, pour un prix moyen d’un euro, dans
l’une des 32 000 boulangeries de notre pays. 
Et 7 Français sur 10 avouent ne pas attendre d’être arri-
vés chez eux pour déguster le croûton ! 



L’accord de libre-échange entre l’Union européenne
et le Mercosur a du plomb dans l’aile. 

Au sortir du Conseil européen 
à Bruxelles jeudi 1er février, 

le président de la République, 
Emmanuel Macron, a confirmé
l’arrêt des négociations entre
l’Union européenne et les pays du
Mercosur pour conclure l’accord
commun de libre-échange.

Qu’est-ce qu’un accord
de libre-échange ?  

Un accord de libre-échange est
un traité entre deux ou plusieurs
pays pour faciliter les échanges et
éliminer les obstacles au com-
merce. L’objectif de ces accords est
simple : augmenter les débouchés
des entreprises en leur ouvrant
d’autres marchés et ainsi permettre
la croissance économique et l’em-
ploi dans les pays signataires. 
Bien que l’objectif soit louable, 
les conséquences de ces accords
peuvent être dommageables pour
les populations de ces pays.

Qu’est-ce que cet accord de
libre-échange appelé Mercosur ?

Lors des manifestations des
agriculteurs français et européens,
vous avez surement entendu parler
de cet accord de libre-échange au
nom bien étrange.

Le Mercosur est une alliance
économique entre les pays de
l’Amérique du Sud qui repose sur
la libre circulation des biens et 
services, l’établissement d’un tarif
extérieur commun et l’adoption
d’une politique commerciale com-
mune vis-à-vis des pays tiers.

Retour dans le passé  
En 2019 un accord a été signé

entre l’Union européenne et le
Mercosur afin d’encourager et ac-
croître les relations commerciales
entre les deux marchés et de pro-
mouvoir un dialogue politique
entre les deux alliances sur des
questions de migration, d’écono-
mie digitale, de recherche, d’édu-
cation, de droits humanitaires, de
protection de l’environnement ou
encore de cybercriminalité. Mais
cet accord n’a pas été ratifié par
l’ensemble des États membres de
l’Union européenne, dont la France.

Pourquoi la France et les agri-
culteurs européens s’opposent-ils à
cet accord ? 

La raison qui pousse la France 
à s’opposer à cet accord est que le
texte prévoit de faciliter l’importa-
tion des produits agricoles des pays

d’Amérique latine dans l’Union
européenne. Il s’agit entre autres
du sucre, de volaille ou de viande
de bœuf. En effet, ces produits coû-
tent moins cher à produire pour les
éleveurs de ces pays d’Amérique,
du fait d’une main-d’œuvre moins
onéreuse, mais surtout parce que
ces derniers ont moins de normes
sanitaires et environnementales à
respecter.

La France, pressée par la
colère de ses agriculteurs,

demande donc la rené-
gociation de cet accord

afin de supprimer les
distorsions de concur-
rence entre les pays. ●

François de Neuville L’ÉCHO DE L’ÉCO
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Fin de l’accord entre
l’UE et le Mercosur?

Le savais-tu ?
Mercosur (en espagnol MERcado
COmún del SUR) ou Mercosul (en
portugais MERcado COmun do
SUL) veut dire dans les deux cas
Marché commun du Sud. C’est le
Marché commun de l’Amérique
du Sud, créé en 1991 par l’Argen-
tine, le Brésil, le Paraguay et l’Uru-
guay et structuré en 1995 en une
zone de libre-échange institution-
nalisée.

MERCOSUR
■ membres en exercice (Brésil, Paraguay,

Uruguay, Argentine)
■ membre en cours d’accession (Bolivie)
■ membre suspendu (Venezuela)

Siège du Mercosur à Montevideo
(capitale de l’Uruguay)

UL



Après plusieurs décennies de recul, l’énergie élec-
trique d’origine nucléaire connaît un retour en

force en Europe.

Retour en arrière 
En 2022, l’Agence internationale de l’énergie ato-

mique (AIEA) dénombrait 126 réacteurs en fonction-
nement sur le continent, dont 56 en France, qui est
depuis les années 60 le plus gros producteur européen,
représentant environ 25 % de l’énergie électrique pro-
duite en Europe. 

Cependant, en 2011, un séisme au Japon avait causé
un accident dans la centrale de Fukushima. Certains
pays ont alors décidé de réduire leur parc nucléaire.
Ainsi, l’Allemagne a depuis mis toutes ses centrales à
l’arrêt. C’est pourquoi, aujourd’hui, le nucléaire n’est
présent que dans la moitié des pays européens.

De plus, les nombreuses campagnes médiatiques
prônant le remplacement des centrales nucléaires par
les énergies solaire ou éolienne avaient abouti à un 
défaut d’investissement dans le nucléaire. Il y a alors
eu une désaffection des ingénieurs et spécialistes qui
s’en sont détournés, entraînant une perte majeure de
compétences.  

Raisons des changements
La politique énergétique

actuelle souhaite revenir 
au nucléaire. En effet, la
guerre en Ukraine a dé-
montré le danger de dépen-
dre de pays étrangers pour
son énergie. Mais aussi, 
les défaites électorales des 
écologistes en France ont

conduit les gouverne-
ments successifs à réha-
biliter le nucléaire dans
le cadre national et, sur-
tout, à le défendre au niveau européen. Ainsi, le 
Parlement européen a fini par valider en 2023 le 
caractère écologique du nucléaire, le rendant éligible
aux financements communautaires.

Parallèlement, certaines technologies nouvelles ont
des effets bénéfiques. De grandes centrales « EPR1 »,
sont remises en fonctionnement. Ainsi, la Finlande a
mis en service son tout nouveau réacteur, et la France
devrait pouvoir lancer cette année l’EPR de Flaman-
ville. Un autre EPR est en construction en Angleterre,
malgré de gros retards et des surcoûts très importants.
Mais aussi la Pologne, qui a annoncé un plan de
construction de centrales nucléaires, la Bulgarie, et
même l’Ukraine, qui ambitionne de remplacer ses 
15 réacteurs de conception soviétiques, quand la
guerre sera terminée. 

Tous les contrats colossaux des nouvelles centrales
en Europe de l’Est ont été remportés par le construc-
teur américain Westinghouse, en contrepartie de la
protection militaire qu’apportent les États-Unis aux
pays de l’Est. 

Il faudra attendre quelques années avant de savoir
si ce retour du nucléaire est véritablement pérenne.
En effet, le passé récent a montré que les politiques
énergétiques européennes sont très instables, sujettes
aux aléas des campagnes médiatiques et influencées
par la corruption qu’exercent de nombreux lobbys et
puissances étrangères sur les parlementaires. ●
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Ce!e semaine, la Commission européenne a annoncé la création d'un 
vaste programme pour soutenir le développement des SMR, des
micro-réacteurs nucléaires dont la technologie semble prome!euse. 

DE L’ATLANTIQUE À L’OURAL Siegfried

Retouren grâce
de l’énergie
nucléaire 

1. EPR : European Pressurized Reactor ; en français : « réacteur pres-
surisé européen ». Il s’agit d'un type de réacteur nucléaire conçu
en 1990 grâce à une collaboration franco-allemande, dans le but
de bénéficier d’une technologie plus sûre et plus rentable.



Abu Jibril LE MOUCHARABIEH

Presque aucun pays du Moyen-
Orient n’y échappe. Ce 10 fé-

vrier, la situation était telle que
l’Irak1 a de nouveau exprimé son
souhait de voir partir les Améri-
cains de leur sol. Mais quel lien
avec la minuscule bande de Gaza ?  

Comme une tache
d’huile

Le foyer de violence que
contient cette zone de quelques
centaines de kilomètres carrés, soit
l’équivalent de la métropole tou-
lonnaise en France, consume peu à
peu les pays voisins. Et les voisins
des voisins. Par-dessus les pas-
sions qui se sont emparées du
monde arabo-musulman comme
une tache d’huile (qui ne manque

pas dans la région), brûlent donc
les flammes de la guerre. 

Tour à tour victime et pyro-
mane, chaque capitale alentour 
– Le Caire, Beyrouth, Bagdad,
Damas, etc. – prend sa place. 
Un véritable échiquier géant se
dessine. L’Iran, à l’est de ce vaste
Moyen-Orient, anime quelques
marionnettes (Houthis au Yémen,
Hezbollah au Liban, milices chiites
en Irak) qui irritent profondément
Israël et ses alliés. Mais qui don-
nent aussi du fil à retordre aux 
ennemis de l’État hébreu. 

L’Irak et la Syrie sont sur une
pente huilée et brûlante, glissante
et dangereuse.

Projet de guerre 
perpétuelle 

Un drone américain a frappé
une voiture abritant un haut res-
ponsable du Hezbollah, en plein
cœur de Bagdad, ce 8 février. Ce
parti, que nous avons précédem-
ment évoqué, avait déjà visé des
soldats américains. 

Washington avait prévenu que
des représailles seraient lancées
contre ce groupe armé, en guerre
contre Israël depuis des décennies,
et qui prend part au conflit israélo-
palestinien actuel. 

Considéré comme terroriste, 
le Hezbollah déstabilise la région
et empêche donc une certaine 
accalmie. Il ne permet en tout cas
pas de parvenir à une solution 
pacifique. Et, comme lui, de toute
part se multiplient les actions vio-
lentes en soutien au peuple pales-
tinien. On a un peu l’impression
que tout s’enchaîne : un foyer par
ci (le Hezbollah), un foyer par-là
(les Houthis), un autre là-bas (les
milices populaires en Irak). Cette
superposition de violences, tel un
millefeuille impossible à défaire,
ne donne pas vraiment d’espoir à 
la paix. Même les Américains s’y
emmêlent les pinceaux. Et certains
voudraient même ne plus les voir
en peinture… ●
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Plus de quatre mois après l’a!aque du Hamas en Israël, le conflit a été « régionalisé ». 

L’effetbouledeneige

1. Ou Iraq.



De nombreuses jeunes mères
sont aujourd’hui confrontées à

des obstacles à l’éducation. Toute-
fois, il semble y avoir des progrès
encourageants.

Pourquoi ces grossesses
précoces ? 

Les raisons sont multiples :
moindre protection parentale, édu-
cation limitée ou manque de me-
sures préventives. Or beaucoup de
ces filles – censées aller à l’école –
se voient parfois refuser la possi-
bilité de s’y réinscrire lorsqu’elles
sont enceintes ou après l’accouche-
ment, ce qui, en plus de la déscola-
risation, entraîne une marginali-
sation. La politique gouvernemen-
tale n’y est souvent pour rien :
beaucoup sont contraintes à des
mariages forcés par leurs parents,
quand ce n’est pas le poids des tra-
ditions et des ethnies qui les bride. 

Alors que des écarts entre filles
et garçons existent depuis toujours

dans l’accès à l’éducation sur le
continent, un effort a été mené
dans plusieurs pays depuis la fin
de la crise covid. À la fois pour 
faciliter l’accès des filles à l’édu-
cation, en supprimant leurs frais de
scolarité, mais aussi dans le cadre
de leur réinsertion post-grossesse.

Quelques solutions 
Quatre pays d’Afrique australe

– la Zambie, le Kenya, la Tanzanie
et le Malawi – ont mis en place 
des politiques de réadmission et 
de réinsertion, exigeant des écoles
d’accorder un congé de maternité
et de faciliter leur reprise d’ap-
prentissage. D’autres pays se sont
engagés à suivre cette voie, comme
l’Ouganda. Encore faut-il que les
communautés soient sensibilisées
à l’existence de ces dispositifs. 

Si ces progrès s’avèrent louables,
ils sont encore insuffisants et leur
efficacité demeure donc limitée.
Certains pays, en Afrique du Nord
ou dans la Corne de l’Afrique,
continuent même d’appliquer des
sanctions pénales à l’égard de ces
« mamans-filles ». Enfin, en s’at-
taquant aux conséquences du pro-
blème, ils n’en résolvent pas les
causes, qu’il faut rechercher dans
le poids des traditions qui main-
tiennent cette barrière hommes-
femmes sur le continent. ●

L’ARBRE À PALABRES Guillaume P.
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Avec un chi!re de 25 %, le taux de grossesse chez les adolescentes (qu’on appelle les « mamans-
filles ») est souvent élevé en Afrique subsaharienne. 

Dénouement de 
la CAN
La CAN s’est achevée ce dimanche
soir avec la victoire des Éléphants
de la Côte-d’Ivoire, qui jouaient à
domicile, contre les Super Eagles
du Nigéria. Après un début de
compétition compliqué, ils ont
réussi à battre le Sénégal, tenant
du titre, avant de se hisser en 
finale. L’Afrique du Sud complète
le podium.

Que se passe-t-il au
Sénégal ?
Souvent qualifié de 
« champion de la dé-
mocratie », le Sénégal
traverse depuis le 4 fé-
vrier une crise politique qui pour-
rait durer. Macky Sall, l’actuel
président non candidat à sa propre
succession, a décidé de repousser
les élections présidentielles – pré-
vues fin février – au 15 décembre.
Il faut avouer que son poulain dé-
signé n’était, à quelques semaines
du scrutin, pas donné favori, ce qui
pourrait expliquer ce que certains
appellent un « coup d’état consti-
tutionnel ». 

La réinsertion
scolaire des mères
adolescentes 



Ce 11 février n’a pas été un dimanche ordinaire
outre-Atlantique : les Américains se sont regroupés

en famille ou entre amis, comme pour Noël... mais
pas autour de la crèche, autour d’un ballon ovale ! 

Consécration d’une année de 
football américain 

Tout a commencé par 5 mois de matchs élimina-
toires pour 32 équipes réparties en deux ligues de
football américain, l’AFC (American Football Confe-
rence) et la NFC (National Football Conference). Ce
sont les 2 équipes arrivées en tête dans chaque ligue
(les Chiefs de Kansas City et les 49ers de San Fran-
cisco) qui se sont affrontées lors de cette 58e édition
du Super Bowl. 4 fois 15 minutes de jeu deviennent,
avec les arrêts de jeu – très nombreux au football amé-
ricain – et la mi-temps… 4 heures à 4 heures 30 de
match, que plus de 115 millions de téléspectateurs
avaient suivi l’année dernière !

Un événement musical
Si, dans les années 60, la mi-temps était meublée

par des fanfares et des personnages de Disney, au-
jourd’hui l’entracte d’une demi-heure est l’occasion
d’un concert, plus regardé encore que le match (121
millions de spectateurs l’année dernière) ! Depuis
1993, le show a été assuré par des artistes comme les
Rolling Stones, Michael Jackson, Madonna, Beyoncé,
Coldplay, Shakira, Jennifer Lopez ou Rihanna ;
l’hymne américain est également interprété par des
chanteurs célèbres, comme Whitney Houston en 1991.

Un événement publicitaire
Parce que les Américains sont très nombreux à

s’enthousiasmer pour cette rencontre sportive, le

match est l’occasion rêvée
pour les marques d’attirer
l’attention. Moyennant un
coût exorbitant (7 millions 
de dollars les 30 secondes de
publicité !), les spots publici-
taires y sont donc nombreux,
destinés à éblouir, faire rêver… ou aussi informer. Ils
peuvent même être le lieu d’une tribune politique : en
2020, Donald Trump avait acheté plus de 10 millions
de dollars 2 fois 30 secondes pour vanter son bilan, et
le maire de New York avait utilisé le temps d’un spot
pour lutter contre le port d’arme. ●

Le dimanche 11 février, à Las Vegas, a eu lieu la compétition sportive la plus
suivie aux USA : le Super Bowl, ce match de football américain qui a sacré
championne de l’année l’équipe des Chiefs de Kansas City.
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Marie Berthoz VOICE OF AMERICA

Le savais-tu ?
Le Super Bowl en chiffres 
• 8 000 $ la place (jusqu’à 57 000

pour les mieux placées) en 2024 ;
l’entrée valait de 6 à 12 $ en 1967 !

En regardant le Super Bowl, les Américains
consomment :
• 51,7 millions de packs de bière,
• 14 500 tonnes de chips,
• 2 millions de kg de pop-corn,
• 1,25 milliards de wings (ailes de poulets),
• 8 millions de kg de guacamole.

Cela fait du jour du Super Bowl le deuxième
jour où l’on mange le plus aux États-Unis,
juste devant Noël, et après la fête 
de Thanksgiving !

• Lors du Super Bowl 2023, 50 millions
d’Américains avaient parié (16 milliards
de dollars de mise). Cette année, 68 millions auraient
parié, soit 1 adulte américain sur 4 !

Le Super Bowl,
événementsportif del’année

Patrick Mahomes, des
Chiefs de Kansas City)



ROUTE DE LA SOIE Emmanuel

Il y a cent ans, en février 1924, Alexandra David-Néel entrait 
incognito dans la capitale du Tibet. Une incroyable vie de rêves
et d’aventures.

Jeunesse 
Née en 1868 d’un père institu-

teur et d’une mère d’origine belge,
elle se passionne très vite pour les
civilisations orientales, jusqu’à 
se convertir au bouddhisme à sa
majorité. D’abord cantatrice, ses
jeunes années seront celles d’une
artiste curieuse de tout, dans un
monde en pleine transformation
économique et sociale. Elle se
marie en 1904 avec Philippe Néel,
ingénieur en chef des chemins de
fer tunisiens. Ce ne sera pas un 
mariage heureux : ils se séparent 
en 1911, mais continueront d’en-
tretenir une relation épistolaire très
suivie jusqu’à la mort de son mari
en 1941. En 1912, elle décide de
partir pour l’Inde. Elle a 43 ans.

Une Parisienne à
Lhassa  

Au pied de l’Himalaya, elle
consacre quatre années à perfec-
tionner sa pratique et sa connais-
sance de la religion, de monastères

en ermitages. Elle y acquiert son
nom de baptême (lampe de sa-
gesse), qui devient également « un
passeport » dans un monde très
hermétique par nature et lui per-
met de rencontrer le treizième
Dalaï-Lama. Elle effectue un pre-
mier séjour au Tibet en 1916 ;
mais, face à l’impossibilité de 
rentrer dans une Europe en guerre,
elle poursuit ses pérégrinations 
au Japon, en Corée, en Chine, en
Mongolie, avant de revenir sur le
Toit du Monde. 

Accompagnée d’un jeune moine
dont elle fera son fils adoptif, elle
entre finalement dans la cité de
Lhassa en février 1924, déguisée en
mendiante, avec pour effets per-
sonnels une boussole, un pistolet,
et l’argent d’une éventuelle rançon.
Elle sera pourtant déçue : elle pen-
sait trouver une capitale religieuse,
elle ne découvre qu’une ville mar-
chande, sans autre charme que
celui de braver l’interdit. 

Postérité 
Elle rentre finalement sur le

Vieux Continent en 1925. Elle 
y reste douze ans, acquiert une 
maison dans le sud de la France 
et publie ses récits de voyage. Elle 
repart pour la Chine en 1937 pour

étudier le taoïsme, et revient défi-
nitivement en France en 1946, à 
78 ans. 

Surnommée la « femme aux 
semelles de vent », la Française
Alexandra David-Néel est l’une
des grandes exploratrices du 
XXe siècle. Voyageuse téméraire 
et infatigable, elle mourra en 1969
à presque 101 ans. ●
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1924 : une Française,
première étrangère à Lhassa

Le savais-tu ?
Le Dalaï-Lama est le dépositaire 
vivant de la plus importante lignée
de réincarnation dans le boud-
dhisme tibétain. À ce titre, il exerce
un pouvoir temporel et spirituel
sur tous les représentants de cette
religion polythéiste. Jusqu’en 1959
(année de l’annexion du Tibet par 
la Chine), il vivait dans son palais
blanc et rouge du Potala, forteresse
qui domine la ville de Lhassa.

Plan de Lhassa en 1932



Du grec penta (cinq) et athlon (compétition), le pen-
tathlon est une discipline des Jeux olympiques 

regroupant cinq épreuves sportives différentes. Sous
l’Antiquité, les épreuves étaient la course, le saut, 
le javelot, le disque et la lutte. 

Les épreuves aujourd’hui
Toutefois, le baron de Coubertin, un des pères 

fondateurs des Jeux olympiques modernes, a décidé
d’adapter ce sport et de remplacer les épreuves ini-
tiales par :

• la natation : 200 mètres de nage ;
• l’escrime : match de 1 minute ;
• l’équitation : parcours de sauts d’obstacles avec

un cheval tiré au hasard 20 minutes avant l’épreuve ;
• la course à pied ; 
• le tir.

Les pays d’Europe tels que la Suède et la Hongrie
sont dominateurs dans cette épreuve des JO. La
Suède, tout particulièrement, a remporté 13 mé-
dailles sur 15 entre les Jeux de Stockholm en 1912
et ceux de Los Angeles en 1932. Encore aujourd’hui,
il s’agit de la deuxième nation la plus médaillée, 
talonnant de peu la Hongrie. 

Les épreuves se dérouleront du 
8 au 11 août, au Château de Versailles,
pour toutes les disciplines sauf pour
l’escrime, qui aura lieu à l’Arena
Paris-Nord à Villepinte. ●

Sophie Foliot   SPORT
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Pour comprendre ce sport, il faut déjà se pencher sur l’étymologie de son nom. 

Le pentathlon moderne aux JO

Le savais-tu ?
Le baron Pierre de Courbertin est le
fondateur des JO modernes. Il s’est
inspiré des jeux de l’Antiquité qui
avaient lieu à Olympie (en Grèce), qui
se sont arrêtés en 393. Les premiers
JO « modernes » seront à Athènes 
en 1896, du 6 au 15 avril. 241 sportifs
s’affronteront dans 9 sports différents.

Une légende ?
On dit que l’histoire d’un jeune officier français 
envoyé à cheval pour délivrer un message – et qui 
a dû monter à cheval, se battre à l'épée, tirer au fusil,
nager et courir – serait à l’origine du Pentathlon.

Lesreinesdes neiges
S’il y a bien un sport où les Français et les Fran-

çaises se démarquent, c’est le biathlon. Le vendredi
9 février, les quatre finalistes de la course sprint des
championnats du monde de biathlon étaient quatre
Françaises. Un record légendaire pour le pays et
pour l’histoire de ce sport.  

La Marseillaise était triomphante à l’issue de la
course. Elle rendait hommage à la fois à la nouvelle
championne du monde de course sprint, Julia
Simon, mais félicitait aussi ses compatriotes pré-
sentes sur le podium : Justine Braizas-Bouchet et
Lou Jeanmonnot. Des marches 100 % françaises

complétées, à leur pied, par une dernière Française,
Sophie Chauveau. 

Pour rappel : du grec bi (deux) et ahtlon (compé-
tition), le biathlon mêle ski de fond et tir lors d’une
même épreuve sportive. 

De gauche à droite : les biathlètes françaises Justine Braisaz-
Bouchet, Julia Simon et Lou Jeanmonnot



SCIENCE Louis-Marie

Vous avez sans doute déjà eu la mauvaise surprise, en regardant des photos prises avec un flash
dans des pièces peu ou mal éclairées, de constater que tous les yeux apparaissaient rouges en
leur centre.
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Le mystère des yeux rouges

L’œil et l’appareil photo
Nous avions déjà parlé du fonc-

tionnement de l’œil dans le numéro
165, en détaillant le fonctionne-
ment de la pupille et du cristallin.
Vous vous rappelez donc que la
pupille a le rôle d’adapter la quan-
tité de lumière autorisée à pénétrer
dans l’œil. Quand il fait sombre, la
pupille est largement dilatée pour
que le maximum de lumière entre
dans l’œil, afin que nous puissions
voir le mieux possible. 

Côté appareil photo, le dia-
phragme a le même rôle. S’il est
ouvert au maximum, mais qu’il n’y
a toujours pas assez de lumière, il
est possible d’utiliser un flash pour
ajouter de la lumière quand elle est
insuffisante. Cela permet d’amé-
liorer la netteté des images qui sont
enregistrées. 

Rougissez, vous êtes
flashés  

Quand le flash est déclenché,
une très grande quantité de lu-
mière atteint d’un coup notre œil 
et la pupille n’a pas le temps de se
rétracter pour la réduire. Toute
cette lumière atteint quasiment 
instantanément la rétine, la zone 
située au fond de l’œil qui permet
de capturer les images. 

Cette zone est extrêmement
sensible à la lumière et très vascu-
larisée, c’est-à-dire qu’il s’y trouve
énormément de vaisseaux sanguins
microscopiques, qui sont invisibles
normalement, puisque la pupille
s’adapte pour que n’entre dans l’œil
que la lumière que celui-ci peut 
absorber.

Quand trop de lumière arrive
sur la rétine, le surplus de lumière
est réfléchi et repart rouge, comme
la couleur du sang des minuscules
vaisseaux sanguins qui s’y trou-
vent. L’appareil photo capte et en-
registre cette lumière rouge qui sort
de l’œil !

L’antidote aux yeux
rouges  

Pour limiter autant que possible
les yeux rouges, il suffirait donc,
avant l’enregistrement de l’image,
de prévenir les yeux qu’un flash 
va arriver, pour que la pupille se 
rétracte et limite la lumière qui 
entrera dans l’œil. C’est ce principe
qui est mis en œuvre dans les 
dispositifs « anti-yeux rouges » des 
appareils photo : un premier flash
a pour but de faire se rétracter les
pupilles, puis vient un second flash
pour éclairer la scène et permettre
son enregistrement ! ●

Le savais-tu ?
Si nos yeux rougissent quand ils
sont flashés, pourquoi les yeux 
des chats, chevreuils ou chouettes
croisés sur les bords de la route
brillent-ils ? C’est qu’ils sont équi-
pés d’une membrane spéciale 
située derrière la rétine, qui reflète
la lumière venant de nos phares
ou lampes de poche. Cela leur
permet d’avoir une bien meilleure
vision de nuit, ce qui est pratique
quand on vit la nuit, pour trouver
des proies ou échapper aux pré-
dateurs !

Arrivée d’un flux lumineux dans l’œil

Rétine

Macula

Nerf
optique

Corps vitré
CristallinPupille



C’ est une invention géniale pour
toute personne qui tient au

moins 30 secondes debout en s’ap-
puyant sur une table. Son inven-
teur, Marc Gostoli, sensibilisé très
tôt au monde du handicap, a été le
premier inventeur de ski fauteuil
en 1985. 

Qu’est-ce que le 
GoToSki ?

Le GoToSki a demandé plus de
2 000 h de travail ; cette machine
complète et brevetée ressemble à
une trottinette ; elle a vu le jour
dans les années 2000. 

Le GoToSki est une ossature ar-
ticulée et coulissante fixée sur une
paire de skis classiques ; elle com-
prend un guidon pour se soutenir,
qui est aussi utilisé pour donner
l’ordre d’action sur les skis de l’uti-
lisateur.

Notaboo Solutions1 explique : 
« Dans les faits, c’est à l’aide du
guidon, relié à un mât central et
fixé sur le châssis, que les mains
gèrent les pieds. Ainsi, l’ensemble
s’incline sans effort pour tourner à
gauche ou à droite et glisser natu-
rellement sur la piste. La machine
fonctionne grâce à un ingénieux

système articulé qui
reproduit les 8 mou-
vements nécessaires 
et indispensables pour
skier en toute sécurité.
Ces 8 positions
disponibles et
essentielles
offertes par
le GoToSki
permettent à
la personne sur
les skis de garder
l’équilibre et de répartir la charge.
Ainsi, on évite les fautes de pieds.
L’accompagnateur gère les pieds
avec le guidon et, avec la main
dans le dos, déclenche les virages. »

Qui peut utiliser le  
GoToSki ?

Cette machine peut être utilisée
pour plusieurs types de handi-
cap : infirmité motrice, cérébrale, 

Juliette Levesque RENCONTRE
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Le GoToSki

Connaissez-vous ce!e tro!ine!e des neiges pour personnes en situation
de handicap ?

1. Association fondée en 2016 pour soutenir
et promouvoir des solutions aux difficul-
tés que rencontrent toutes les personnes,
valides ou non, en recherche d’autono-
mie pour préserver leur intimité et leur 
intégrité dans les gestes du quotidien.
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déficience visuelle, autisme, ampu-
tation, trisomie, paraplégie basse,
sclérose en plaque et myopathie. 
76 % des personnes en situation de
handicap peuvent utiliser ce pro-
cédé pour skier debout, car il n’est
pas nécessaire de pouvoir marcher
pour utiliser le GoToSki ! Un appui
plantaire suffit ! Le point positif du
GoToSki est de permettre de faire
du ski alpin comme les autres et sur-
tout d’avoir les mêmes sensations
qu’un skieur valide. ●

RENCONTRE Juliette Levesque

Témoignage de
Juliette

Une aventure familiale 
Antoine, mon frère, porteur d’une
maladie orpheline dégénérative,
perd peu à peu l’usage de ses
jambes. Il était très sportif, aimait le
ski et l’escrime. Mais, depuis 2000,
il a perdu progressivement l’équi-
libre, ne pouvant plus faire du ski.
Une découverte qui nous
séduit
Début 2022, Tanguy, mon mari, dé-
couvre une vidéo sur le GoToSki à
Risoul (Hautes-Alpes). Cette inven-
tion nous met des étoiles dans les
yeux et nous en parlons aussitôt à
Antoine. Nous souhaitons lui offrir
ce magnifique cadeau et surtout lui
permettre de réaliser un rêve, de re-
vivre les sensations qu’il a connues
auparavant lorsqu’il faisait du ski. 
Nous avons décidé d’organiser le
voyage en famille autour d’Antoine
et de ma maman pour Noël 2022.

Noël 2022 
Nous partons pour cette aventure
avec nos 7 enfants (de 4 à 17 ans),
Maman (81 ans) et Antoine (52 ans)
en fauteuil. 
Un vrai défi ! Tout d’abord, il fallut
trouver un appartement accessible
à Antoine, et avec de la place pour
tous. Avec l’aide de Thomas Zoratti,
d’Antenne Handicap à Risoul, nous
trouvons un appartement situé en
face du départ du GoToSki, au pied
des pistes et très proche des cours
de ski. 
Nous sommes nombreux, et d’âges
très différents, mais nous trouvons
tous notre organisation. Nos ado-
lescents ont dû être attentifs à ce
que leur oncle puisse descendre 
de l’appartement et être à l’heure à
son cours de GoToSki, pendant que
nous emmenions les plus jeunes à
leur cours. Un vrai travail d’équipe,
de coordination, de communication,
de partage et de joie !
La joie et l’émotion, nous les avons
tous ressenties lorsque Antoine est
passé de son fauteuil au GoToSki.
Moment sensationnel de réalisa-
tion, du haut de son 1,94 m et avec
ses 80 kg, et soutenu par Thomas
Zoratti ; les voilà ensemble parés à
surfer sur les pistes.

Témoignage de
Thomas Zoratti

Ce qui m’a conquis dans cette
pratique, c’est l’inclusion de la
famille et les sensations incro-
yables données à l’utilisateur.
Cette machine est fluide, dis-
crète, très maniable et permet
un ski parfait ! Partir en famille
avec un proche en situation de
handicap sur un GoToSki est 
une parenthèse de la douleur
que peut vivre une famille toute
l’année, le temps d’une glisse ;
l’utilisateur est actif. 
Ayant moi-même une maman en
situation de handicap suite à un
accident de voiture pendant
mon enfance, j’aurais adoré faire
du ski avec mes parents et ma
sœur. Je ressens donc chaque
émotion que mes utilisateurs
éprouvent lors de nos sessions
avec leurs familles. 

Témoignage
d’Antoine
(52 ans, en fauteuil, porteur
de handicap moteur) 
Lorsque j’étais plus jeune, j’avais
moins de problèmes d’équilibre
qu’aujourd’hui, car j’arrivais à faire
du ski plus ou moins, à faire un peu
de sport. 
Ensuite, j’ai commencé à avoir des
problèmes d’équilibre. Je ne pou-
vais plus remonter sur des skis,
c’était trop dangereux. Je me fati-
guais trop vite, je tombais à chaque
fois, donc j’ai décidé d’arrêter.
Parfois, pendant des vacances, je
partais aux sports d’hiver avec ma
sœur Juliette, mon beau-frère et les
enfants, sans que je puisse skier, et
j’admirais mes neveux descendre
les pistes à toute allure avec grand
plaisir. On savait que j’aimais skier,
mais je ne pouvais plus pratiquer ce
sport. Ma sœur a essayé de trouver

une solution pour que je puisse en
faire.
En 2016, à l’occasion de mes 45 ans,
Tanguy et Juliette m’ont offert une
matinée de handiski auprès de
l’École du Ski Français. Moment
mémorable. Néanmoins, je restais
passif ; avec le GoToSki, je suis de-
venu aussi acteur.
C’est à Risoul, en décembre 2022,
que j’ai découvert cette machine
(GoToSki) qui permet aux per-
sonnes avec un certain handicap de
refaire du ski sans problème et vivre
des sensations fortes comme ce
que j’ai vécu, car j’allais assez vite.
Il est vrai que, si on n’a jamais skié,
je pense qu’on aurait peur d’utiliser
le GoToSki. Heureusement que j’en
ai fait lorsque j’étais plus jeune ; je
n’avais pas peur lorsque j’allais trop
vite. Cette machine est TOP. On
peut l’utiliser et skier, même si on
est handicapé ! 
RIEN N’EST IMPOSSIBLE.

(moniteur et formateur, 
Antenne Handicap à Risoul)



Ta!e Cecile,

Cécile Cazaumayou C’EST ARRIVÉ LE le 14 février 842 
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Mon cher Benoît, 
Tu sais sans doute que le latin a longtemps été la langue 
institutionnelle en France et en Europe, au moins pour tous lesactes officiels.
Lorsque l’édit de Villers-Cotterêts a été publié en 1539, cela
faisait longtemps que le latin n’était plus la seule langue 
employée : on parlait en France l’ancien français – langue
d’oïl comme langue d’oc – ou l’ancien allemand, dans les
terres proches de l’Empire. On trouve des traces de ces languesdans certains textes, comme le serment de Strasbourg,
échangé par Louis le Germanique et Charles le Chauve, 
petits-fils de Charlemagne, qui s’allient contre leur frère 
Lothaire. Connais-tu cette histoire peu banale ?
À la mort de Charlemagne en 814, son empire est resté unifiéentre les mains de son fils Louis le Pieux, mais, à la mort de
ce dernier en 840, la loi franque de partage de l’héritage
entre les différents fils s’est appliquée. L’empire a donc été
partagé en trois :
• à Charles le Chauve fut attribuée la Francie occidentale,

qui correspond à la France d’aujourd’hui jusqu’à l’axe
Meuse-Saône-Rhône ; 

• Louis le Germanique obtint les terres les plus
orientales, qui correspondent plus ou moins à
l’Allemagne et l’Autriche actuelles ;

• quant à Lothaire, l’aîné, il reçut la partie 
centrale de l’empire, avec sa capitale, Aix-la -
Chapelle : un royaume tout en longueur, de la
Hollande à l’Italie, des deux côtés des Alpes.

Mais tout ne se passe pas si facilement. Lothaire
réclame rapidement à ses frères de porter le titre
d’empereur d’Occident qui avait été celui de Charlemagne. Ses frères s’y opposent, et Lothaire tente d’envahirleurs territoires. Louis et Charles décident alors de s’allier contre leur frère aîné, et s’y engagent par le fameux serment à Strasbourg. Accompagnés par leurs armées, ils se rencontrent le 14 février 842, et chacuns’engage à soutenir l’autre contre Lothaire. Pour être bien compris des soldats de chacun, les frères parlentdans la langue de ces soldats, en tudesque pour Charles et en langue romane pour Louis. 
Sur le plan politique, cette alliance conduira à l’été 843 au traité de Verdun, qui partage l’empire entre les trois frères et marque la figure de l’Europe pour les siècles suivants. 
Sur le plan linguistique, ce texte est une nouveauté : il n’est pas rédigé intégralement en latin. Si celui-ciest le fil conducteur du récit, les serments prononcés par chacun des frères sont transcrits en roman et en tudesque, comme ils ont été prononcés. C’est la plus ancienne trace écrite en français, même si la langue a beaucoup évolué depuis.
Voilà, mon cher Benoît, un très mauvais exemple de comportement entre frères, et j’espère que tu ne le mettras pas en pratique pendant les vacances.

Je t’embrasse, 

Le serment de Strasbourg 



Aujourd’hui commence le temps du Carême. 

C’ est une période de l’année 
où nous sommes tout spécia-

lement invités à faire pénitence,
pour recevoir de Dieu la miséri-
corde, et la transmettre au prochain.
Le Carême repose sur 3 piliers 
qui sont la prière, le sacrifice et
l’aumône.

Prier
Quand on aime quelqu’un, on

aime lui rendre visite, on aime lui
parler. Si nous aimons Dieu, c’est
ainsi que nous devons nous com-
porter avec lui. D’autant plus que,
contrairement aux autres, Dieu est
toujours disponible pour nous.
Alors, donnons-lui rendez-vous à
différents moments de la journée :
le matin, à midi et le soir, afin de
passer ne serait-ce que quelques
minutes avec lui. Ainsi, nous pour-
rons lui confier nos joies, nos
peines, nos regrets, nos projets. 

Faire des sacrifices
Malheureusement, il nous 

arrive souvent de décevoir Dieu,
en faisant des actions qui lui dé-
plaisent, ou en ne faisant pas celles
qui lui plaisent. Et, dans ce cas-
là, notre relation avec Dieu n’est
plus bonne. Cela ne doit pas nous
laisser de marbre. Il est normal
d’éprouver de la tristesse quand on
a blessé quelqu’un. Surtout quand

cette personne nous est chère, et
que nous ne voulons pas nous en
séparer. C’est ainsi que ceux qui
s’aiment et se sont disputés ne
mangent plus, ne dorment plus
avant de s’être réconciliés. De
même, nous devons nous sentir
mal à l’idée d’avoir blessé le cœur
de notre Dieu. Tous nos efforts,
nos sacrifices de Carême montrent
combien nous sommes désolés
d’avoir agi contre lui. Alors, re-
nonçons à certaines choses que
nous aimons faire ou manger (jeux
vidéo, chocolat, etc.) pour regagner
le cœur du bon Dieu.

Venir en aide
Heureusement pour nous, Dieu

est bon. Il est toujours prêt à 
pardonner. Il ne renvoie pas celui 
qui veut venir à lui. Au contraire, il
l’attend patiemment, comme celui
qui attend des nouvelles de la part
d’un ami éloigné. Quelle chance
d’avoir un Dieu aussi bon ! Il n’y a
vraiment personne d’autre comme
lui. Et pourtant, il nous faut désirer
être comme lui ; car, comme on 
dit : « Qui se ressemble s’assemble. »
C’est pourquoi Dieu veut que
nous lui ressemblions, et que nous
ayons un même cœur avec lui. 
Une fois parvenus à cela, nous lui
serons tellement unis qu’on ne
pourra plus nous séparer. Alors

soyons miséricordieux, comme
Dieu est miséricordieux. Dieu vient
en aide aux misérables que nous
sommes. Venons aussi en aide aux
misérables qui nous entourent : 
les personnes qui sont seules, les
malades qui souffrent, les pauvres
qui ont faim. Ainsi, nous serons
comme les petites mains de Dieu,
chargées de distribuer l’excès de
son amour. ●
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Saint Valentin
Le 14 février est la fête de saint 
Valentin de Terni, évêque italien du
IIIe siècle. Il fut arrêté et mis à mort
en 269, par l’empereur Claude II le
Gothique. Son « crime » était d’avoir
marié secrètement des couples,
alors que le mariage venait d’être
interdit. C’est pourquoi il est le saint
patron des fiancés. 

SURSUM CORDA Frère André-Marie

Prier, faire des 
sacrifices,
venir en aide



Sophie Roubertie APPRENDRE À VOIR
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Le mythe grec
Connaissez-vous ce mythe grec ? Le roi de Crète,

Minos, ordonne à Dédale de construire un laby-
rinthe pour y faire enfermer le Minotaure. Suite à une
histoire de trahison dont la mythologie a le secret,
Minos emprisonne l’architecte avec son fils Icare.
Pour qu’il s’échappe du labyrinthe, Dédale donne
des ailes à Icare. Elles sont fixées sur son dos à l’aide
de cire. Malgré les recommandations, il s’approche
trop près du soleil, la cire fond, et le téméraire tombe
dans la mer.     

Scènes de la vie quotidienne
Ce qui devrait être le thème central devient insigni-

fiant sous le pinceau de Brueghel, et personne ne se
soucie de ce qui arrive à Icare. Seules ses deux jambes
sont visibles, alors qu’il chute dans la mer. « Un
homme meurt, et le monde sourcille à peine », a écrit
à ce propos un historien de l’art. Au premier plan, un
paysan continue de retourner son champ. Un berger
continue de garder ses troupeaux et regarde vers le
ciel, un pêcheur tend son fil. L’événement laisse la
place principale au quotidien, au paysage. 

Carte d’identité de l’œuvre 

Date : vers 1558 (œuvre originale perdue)

Taille : 73 cm × 112 cm 

Technique : Huile sur panneau, transférée 
sur toile 

Lieu d’exposition : musée Oldmasters, 
anciennement Musée
royal d’Art ancien,
Bruxelles (Belgique)

La chute d’Icare       
Pieter Brueghel l’Ancien 
(vers 1525-1569)
Pour trouver Icare, bien caché, il faut un bon esprit
d’observation. Pourtant, le titre du tableau laisse
entendre qu’il devrait en être le sujet principal.
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APPRENDRE À VOIR Sophie Roubertie

Regardez les sillons laissés par le labour, on dirait de
longs rubans de terre. Les verts et les nuances d’ocre
dominent dans le tableau ; le rouge du vêtement, seule
tache vive, attire notre regard. 

Le paysage, avec ses falaises tombant dans la mer,
est une œuvre d’imagination, tout comme le port, aux
bâtiments teintés de rose. 

L’original ayant disparu, cette copie ancienne a été
conservée, mais les spécialistes ne sont pas certains
qu’elle soit de la main même de Brueghel l’Ancien. ●

Qui étaient les Brueghel ?
Les Brueghel sont une véritable dynastie d’artistes :
sur six générations, on ne compte pas moins 
de douze peintres qui portent ce nom. Comme
ils s’appellent souvent Pieter ou Jan, un surnom
permet de les distinguer (Brueghel de Velours,
Brueghel le Jeune ou l’Ancien, Brueghel d’Enfer...).
Chacun a son style, ses spécialités, mais la famille
est surtout connue pour être spécialiste des pay-
sages et des scènes de vie campagnarde. 

Le 15 avril 2019, un terrible in-
cendie touchait Notre-Dame de
Paris. Depuis cette date, archi-
tectes et compagnons s’affai-
rent autour de la cathédrale
pour lui redonner tout son éclat.
Jusqu’au 2 juin 2024, la Cité de l’architecture et du patri-
moine fait revivre l’histoire de la construction et de la 
restauration d’édifice. L’exposition met à l’honneur les 
artisans, vitraillistes, facteurs d’orgue, tailleurs de pierre et
tant d’autres qui travaillent pour permettre l’ouverture pro-
chaine, au culte et à la visite,
de ce patrimoine mondial
de l’humanité.

Vous pourrez découvrir les statues des apôtres, décor de la flèche.
Elles ont échappé à l’incendie, car elles avaient été descendues pour
restauration juste avant le drame. Une chance, car, pour la première
fois, elles sont disposées à notre hauteur !
Pour en savoir plus : ●



Élisabeth Dyèvre a lu et aimé
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Les grandes batailles de l’histoire
de France, Verdun. 1916
Jean-François Vivier, Stéphan Agosto,
Joël Costes
Plein Vent ● novembre 2023 ● 48 pages ● 15,90 € 
À partir de 13 ans.

➤ Retrouvez ce livre et une large sélection pour la jeunesse sur le site : www.123loisirs.com

22 février 16. Ma petite Maman
Chérie, nous subissons un déferlement

de fer et de feu. Même en Argonne 
je n’ai jamais connu cela. Le Cd.

Driant [...] nous encourage. 
Mais ils sont si nombreux… Embrasse

tout le monde pour moi. Robert      

Août 1932, inauguration de l’ossuaire de Douau-
mont. Des anciens poilus sont venus honorer les

disparus de la Grande Guerre, ils foulent à nouveau
ces terres où ils ont tant souffert et se souviennent…

Chacun raconte les grandes phases de la bataille 
de Verdun livrées avec son régiment. Celles-ci se 
déroulent avec beaucoup de clarté et de précision sous
les yeux du lecteur.

Au matin du 21 février 1916, après un intense 
pilonnage de plus de 500 pièces d’artillerie, les Alle-
mands lancent l’offensive sur le secteur de Verdun, 
déclenchant la plus grande bataille de la Première
Guerre mondiale sur le front Ouest. Les premiers
jours de combat sont d’une violence inédite, inaugu-
rant de longs mois d’affrontements incessants et de 
résistances héroïques.

Le fort de Douaumont et le fort de Vaux, le bois des
Cumières et le bois des Corbeaux, le Mort Homme 
et la cote 304 sont parmi les premiers noms restés 
tristement célèbres à cause des incessantes attaques 
et contre-attaques qui y furent menées, occasionnant
de très lourdes pertes en hommes.

« On les aura », c’est par ces mots que Pétain ter-
mine son dernier ordre du jour avant d’être remplacé

par Nivelle. Soucieux du moral de ses soldats, il 
demande que des troupes fraîches soient envoyées
à Verdun et que l’on remplace toute division dont la
moitié des effectifs aurait disparu. En vertu de cette 
« noria », 75 % des combattants français sont passés 
par Verdun.

Pendant plusieurs mois encore, des combats meur-
triers font rage, pour des conquêtes de territoires par-
fois minimes, comme l’illustre l’exemple du village de
Fleury, pris et repris 16 fois en un mois et demi.

Le scénario de la bande dessiné donne une com-
préhension limpide de cette bataille pourtant longue
et compliquée. Les nombreux dialogues et les textes
courts, servis par des illustrations exceptionnelles, 
entraînent le lecteur aux côtés des poilus dont on 
ressent les émotions et les souffrances dans l’attente
des assauts et le déchaînement de la violence.

Une lecture nécessaire pour garder la mémoire 
du sacrifice de ces hommes
avant de se plonger, 
peut-être, plus tard, 
dans Ceux de 14 de 
Maurice Genevoix. ●

Pour soutenir le front, 

la Voie Sacrée fut organisée

rapidement. Objectif : amener

au front 400 000 hommes 

et 500 000 tonnes de 
munitions par mois !



Facebook fête ses 20 ans ce mois-ci. Comme beaucoup d’autres
réseaux sociaux, son aspect ludique n’est pas innocent. The 
Social Dilemma (* Derrière nos écrans de fumée pour le titre 
français) est une docufiction qui explique le fonctionnement et
les écueils de ces applications.

Résumé
Le propos se veut pédagogique.

La plupart de ceux qui témoignent
ont travaillé à des postes impor-
tants de différents réseaux sociaux :
Google, Facebook, Pinterest, Ins-
tagram, etc. Ils connaissent la 
machine de l’intérieur. Ils nous 
expliquent quel est son modèle
économique, quelles sont ses 
cibles, les ressorts psychologiques
utilisés, ce que sont ces fameux 
algorithmes, comment ils sont 
alimentés. Les autres intervenants
sont des sociologues, des psycho-
logues ou encore des toxicologues.
C’est un discours exhaustif entre-
coupé d’une fiction qui illustre les
dégâts que peut causer un usage
excessif de ces réseaux. 

À propos du film
Après avoir capté notre atten-

tion grâce à un tas d’inventions sur
le design, avec des études de psy-
chologie, etc., de nombreux algo-
rithmes traitent en temps réel tout
ce que nous faisons sur notre écran.
Ils génèrent une forme d’addiction
tout en captant, triant et utilisant
toutes les données que concède
l’utilisateur sans en être conscient

Ce sont les fameuses data (ou 
données) qui vont permettre aux
annonceurs de cibler très person-
nellement les publicités à nous
adresser. 

Un autre aspect est souligné,
bien plus grave : la force d’attrac-
tion énorme que ces réseaux 
peuvent exercer sur nous, et leurs
répercussions psychologiques. Le
lien entre leur développement et
l’augmentation des suicides chez
les pré-ados et les ados américains
semble établi. L’isolement phy-
sique et la dépendance sont un
danger. 

Si l’ensemble des témoignages
est convaincant, très instructif et
même porteur de solutions, il faut
toutefois souligner un biais idéo-
logique : sous le prétexte de dénon-
cer la propagation des « fausses
nouvelles » ou l’effet loupe du
moindre incident, les réalisateurs
mélangent pêle-mêle « platistes »
(ceux qui pensent que la Terre est
plate) et certains opposants poli-
tiques, et les mettent tous dans 
la catégorie des complotistes. Un 
documentaire imparfait donc, mais
cependant nécessaire et accessible
à tous !  ●

On peut regarder un FILM ? Catherine Bertrand

Réalisateur : 
Jeff Orlowski
Année : 2020
Durée : 1 h 29

LA FICHE
DU FILM

The Social Dilemma*

Genre : docufiction,
à partir de 10 ans

Distribution principale :
Tristan Harris : ancien éthicien chez
Google, co-fondateur du Center for

Humane Technology

Pleins 
feux sur...

En 2004, le président de
TF1 constatait avec beaucoup de lucidité
que les programmes TV n’avaient qu’un
but : « Vendre du temps de cerveau dispo-
nible à Coca Cola. » La captation est le
maître-mot et le réseau social est devenu
un « coach », un entraîneur, qui indique
comment s’habiller, se maquiller, cuisi-
ner... et quoi acheter pour y parvenir ! 
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Enfin un peu de CULTURE !

Cette expression est utilisée pour désigner la file
constituée par des personnes marchant à la suite
les unes des autres.
Cette expression daterait du Moyen Âge. À cette
époque, un « leu » désignait un loup en ancien
français. Cette locution fait ainsi référence à ces 
animaux, alors très présents dans les campagnes.
En effet, les loups se déplacent souvent les uns 

derrière les autres, chaque loup suivant la queue
du congénère qui le précède. Cela a donné nais-
sance à l’expression « à la queue du leu, un leu ».
Celle-ci a été progressivement simplifiée, car il était
courant à l’époque de supprimer les articles entre
deux mots. Depuis, cette expression a été utilisée
par Rabelais, dans Gargantua, et a inspiré de nom-
breux chanteurs.
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Apophtegme :
« Il est tellement vieux qu’il a un 
exemplaire dédicacé de la Bible ! »

. . . . . . . . . Pourquoi dit-on«à la queue leu leu »? . . . . . . . . .

Quelle est la différenceentre une pioche, un pull et une semaine ?

La pioche a un manche, 
le pull a deux manches et
la semaine a dimanche.

Un homme prend rendez-
vous avec un électricien, 
car la sonnette de sa porte 
d’entrée ne fonctionne plus.
L’heure du rendez-vous passe, 
mais l’électricien n’arrive 
toujours pas. Deux heures 
plus tard, l’homme, énervé, 
rappelle l’électricien :
— Cela fait deux heures que 

je vous attends…
— Ah, mais Monsieur, je suis passé, j’ai sonné

trois fois, mais personne n’a répondu, alors
je suis reparti…

Le livre, car il se
cache toujours sous

une couverture.

Quel objet est
frileux ?

Et sa mère lui répond :
- C’est parce que les
ordinateurs écoutent
leurs cartes mères...

Un petit garçon demande à sa maman :
- Maman, pourquoi les ordinateurs sont-ils

si intelligents ?

— Maîtresse, est-ce que je peux ouvrir 
la fenêtre ? demande Paul.

— Mais il ne fait pas si chaud 
que ça, Paul !

— Oui, mais à la maison, 
je dors toujours avec la 
fenêtre ouverte…

Que dit une maman iceberg
à ses fils quand il est l’heure
de manger ?

– Les glaçons (garçons), à table !

?Mon premier est une carte à jouer.Mon deuxième est un bandit des mers.Mon troisième fait 60 minutes.Mon tout sert à faire le ménage.Qui-suis-je ? 

Un aspirateur (as-pirate-heure)

Charade


